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About the author

Jaroslav Balek was born in Prague (Czech Republic) and studied resource management at the University of Prague (…). In 1963, and in 1967, he completed a two-year stint as a postdoctoral fellow (…) in Canada. The author further earned a diploma in environmental engineering from UNESCO in 1975 (…). He was appointed in 1988 as a chief of the Water and Lithosphere Division of the United Nations Environmental Program (UNEP), where he served for more than two years.
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1.Who Will Change the Climate ? p. 17-50

-p. 35 : The policy of UNEP has been based on the assumption that the climate changes can be stopped by international agreements (…). The actual measures to be taken remained unspecified (…). In September 1988, UNEP prepared another document known as Montreal Protocol. By signing the Protocol, the countries would agree to freeze and and cut the production of CFCs.

-p . 36 : The Protocol was finally ratified in 1989 by 29 countries (…).  Many international agrements and treaties of this type are in force, but only few specialised lawyers will recall them after some time. After all, who would recall some 2000 environmental treaties ? 

While UNEP believes in the treaties, some governments, organizations and individuals remain sceptical. One of the sceptics is ‘‘l’enfant terrible’’ of the hydroscience, F. Garczynski from France. He once said that the scientific journals and magazines had published many articles on the atmosphere, diseases , ozone decreasing in the stratosphere and increasing in the low atmosphere, forest decline due to the air pollution, tropical deforestation and fossil hydrocarbons combustion. Much less attention, if any, has been devoted to the problems existing within both the plant-soil-atmosphere and water cycle systems. While under the greenhouse effect theory an accompanying hypothesis has been set up on the sea level rise as a secondary result of the polar ice melting, no one has considered a sea level fall as another possible alternative. Garczynski claims that significant sea level falls happened about twenty times in last 250 million years and outside of any glacial period. He contributed the sea level fall to the planetary deforestation caused by merely extraterrestrial impacts. In the absence of the vegetation, the electrical forces developed by the gravity field and evaporation prevent a long-lasting infiltration of precipitation into the soil. Then the groundwater is driven upwards through a quasi-dry aquifer from depths of more than 100 metres. During the recession of the seas on a global scale the water cannot be stored in the rock any longer and becomes subject to further evaporation. At the same time, due to the suppressed infiltration and depletion of the groundwater storage, the seas are not resupplied by rivers, all of this  being a consequence of the deforestation. Garczynski points out a close correlation between the sea level fall and pronounced desertification.

The International Seminar on Climatic Fluctuation and Water Management held at the end of 1989 in Cairo looked like a boring event (…). In an attempt to encourage scientific entertainment I invited F. Garczynski to that meeting. His paper was a challenge, unfortunately few, if any, scientists present at the meeting took note of that.

Garczynski claimed at the Conference that the chief climatic changes which had happened in the past were not related to the glaciation or variation of the atmospheric CO2, but first of all to the mass extinction of fauna and flora. Geological and paleontological data indicate in a scale of ten million years a succession of long periods whan the sea level was high, the continental climate moister and living being thrived. Such long periods were separated by short ones, on a million-year scale, when the sea level was lower, the continental climate drier and living organisms steadily disappeared.
2.The Case of the Shrinking Lake p. 51-70

-p. 51-52 : The lake Chad is a hydrological curiosity (…). A normal fluctuation is between 10,000 and 26,000 km2, while average depth is given betwwen 150 and 400 centimeters (…). Maximum measured depth is only 12 meters.

-p. 56 : The shrinking of the lake and its consequences on the agriculture and population have created many problems (…). Cameroun, Chad, Niger and Nigeria showed a good example of willingness to cooperate in the water resources management and development. Already in 1964 they establish the Lake Chad Basin Commission (LCBC).

-p. 57 : In 1987 the lake was still shrinking and the situation became worse and worse (…). In April 1988 at the meeting of the LCBC in N’Djamena, the preparatory program was agreed (…). At UNEP, the Desertification Control Program Activity Center was requested to take care of the reconnaissance study and to recruit two consultants to prepare it. And in June 1988 I arrived (…). For the first time when on job at UNEP I became suspicious.

-p. 59-60 : After two months we received another  version of the reconnaissance study (…). It was poorly written and unsystematic. My  boss (…) asked me to find a French consultant who would be able to deliver, in a month, a French and English version of a better report. A French consultant  was proposed because the meeting was held in Paris (…). To find (…) a good French consultant, experienced in the Lake Chad basin, was not an easy task. Nethertheless, a man from Grenoble came to my mind. I called him and he arrived in Paris the next day (…). He agreed to accomplish the job in one month. 

After one month the Frenchman delivered a report with the explanation that all basin problems have been developed by electro-osmotic phenomena. He traced the history of the basin a few million years back (…). He knew that the report was not what we had expected but he felt obliged to inform the world about his scientific truth. Another month was lost and we ran out of time.

9.Can We Save the Environment ? p. 243-268

-p. 261 : Time to time one can see proposals (…) to establish a fund for various global projects of reforestation, flood protection schemes, green belts around Sahara and provision for clean energy sources (…). Indeed, general opinion about the role of forest in the hydrological regime is far from being uniform. Some scientists believe that the forest contributes to the runoff increase, while the other ones expect that the forest is responsible for the runoff reduction. Where is the truth ?

-p. 268 : It is not easy to think about the environmental strategies, policies, education and increased awareness, when no more than 20% of the global population lives above the poverty level. (…). A continuous support spoils all national pride and initiative and make the population passive and inactive ; besides that, a great part of such support goes into the wrong hands anyway. Instead, nations should find their own way to help themselves ; it is a long and painful process and no immediate results can be expected ; but once they are achieved, they certainly become more definite and sustainable.

L’environnement à vendre Jaroslav Balek  Carlton Press, Inc. New York, N.Y. 1992

A propos de l’auteur

Jaroslav Balek, né à Prague (République Tchèque), a suivi des études sur l’aménagement des ressources à l’Université de Prague (…). En 1963 et 1967, il a suivi deux autres années d’études au Canada. L’auteur a obtenu un diplôme de génie environnemental de l’UNESCO en 1975 (…). En 1988 il a été nommé chef de la division eau et lithosphère du Programme des Nations Unies pour l’Environnement (PNUE) où il a servi pendant plus de deux ans.

Table des matières

Introduction

1.Qui changera le climat ?

2.Cas d’un lac qui se rétrécie

3.De l’eau pour tous ?

4. Le Zambèze en action

5.Histoire de la mer d’Aral

6.Des Scientifiques, des Verts et des barrages 

7.Trésorerie dans le lac

8.Protection of the environnement et Programme des Nations Unies pour l’Environnement

9.Pouvons-nous sauver l’environnement ?
1.Qui changera le climat ? p. 17-50

-p. 35 : The ligne de conduite du PNUE a été basée sur l’hypothèse que les changements climatiques peuvent être stoppés par des accords internationaux (…). Les mesures effectives à prendre restaient imprécises (…). En septembre 1988, le PNUE préparait un autre document, le Protocole de Montréal. En le signant, les États accepteraient de stopper la production de CFC ;

-p . 36 : Le Protocole a été finalement ratifié en 1989 par 29 États (…). Beaucoup d’accords et de traités internationaux de ce type sont en vigueur, mais bientôt peu de juristes spécialisés s’en souviendront. Après tout, qui se souviendraient de quelques 2000 traités sur l’environnement ?

Tandis que le PNUE croit aux traités, quelques gouvernements, organisations et individus restent sceptiques. L’un d’eux est ‘‘l’enfant terrible’’ de la science de l’eau, F. Garczynski en France. Il dit que les journaux et magazines scientifiques publient beaucoup d’articles sur l’atmosphère, des maladies, la diminution de l’ozone dans la stratosphère et son augmentation dans la basse atmosphère, le dépérissement des forêts et la combustion des hydrocarbones fossiles. On s’intéresse beaucoup moins aux problèmes liés aux deux systèmes plante-sol-atmosphère et du cycle de l’eau. Tandis que la théorie de l’effet de serre est accompagnée de l’hypothèse de la montée du niveau marin liée à la fonte des glaces polaires, on ne pense pas à l’alternative possible d’une chute du niveau marin. Garczynski affirme qu’il y a eu environ 20 chutes significatives du niveau marin pendant les derniers 250 millions d’ans, en absence de période glaciaire. Il attribue la chute du niveau marin à la déforestation planétaire causée par des impacts extraterrestres. En absence de végétation, the forces électriques dues à la gravité et à l’évaporation empêchent l’infiltration durable des précipitations dans le sol. Puis l’eau souterraine s’élève à travers un aquifère quasiment sec depuis des profondeurs de plus de 100 mètres. Pendant le recul de la mer à l’échelle planétaire, l’eau ne peut plus être stockée dans les roches et continue de s’évaporer. En même temps, à cause de l’arrêt de l’infiltration et de la diminution des réserves d’eau souterraines, les mers ne sont plus réalimentées par les fleuves ; tout cela résulte de la déforestation. Garczynski signale une corrélation entre la chute du niveau marin et la désertification.

Le Séminaire international sur les fluctuations climatiques et l’aménagement de l’eau tenu à la fin de 1989 au Caire était un événement ennuyeux (…).  Pour encourager un divertissement scientifique, j’invitais F. Garczynski à cette rencontre. Son texte était un défi ; malheureusement peu de scientifiques présents  le remarquèrent.
Garczynski affirma que les principaux changements climatiques survenus dans le passé n’étaient pas liés à des glaciations ou des variations du CO2 atmosphérique, mais à des extinctions en masse de la faune et de la flore. Des données géologiques et paléontologiques indiquent  une succession de longue périodes à l’échelle de 10 millions d’ans où le niveau marin était plus haut, le climat continental plus humide et les êtres vivants prospères. De telles longues périodes étaient séparées par des périodes courtes à l’échelle du million d’ans, où le niveau marin était plus bas, le climat continental plus sec et les organismes vivants disparaissaient.
2.Cas d’un lac qui se rétrécit  p. 51-70

-p. 51-52 : Le lac Tchad est une curiosité hydrologique (…). Sa fluctuation normale est entre 10,000 et 26,000 km2, tandis que sa profondeur moyenne est entre 150 et 400 centimètres (…). Sa profondeur maximale mesurée est seulement 12 mètres.

-p. 56 : Le rétrécissement du lac et ses conséquences sur l’agriculture et la population ont créé beaucoup de problèmes (…). Cameroun, Tchad, Niger et Nigeria montrèrent un bon exemple de bonne volonté pour coopérer dans l’aménagement des ressources en eau et le développement. Déjà  en 1964 ils formèrent la Commission du bassin du lac Tchad (CBLT).

-p. 57 : En 1987 le lac se rétrécissait encore et la situation devenait de pire en pire (…). En avril 1988 à la rencontre de la CBLT à N’Djamena, le programme préparatoire fut agréé (…). Au PNUE, on demanda au Centre d’activité du programme de contrôle de la désertification de s’occuper d’une étude de reconnaissance et de recruter deux consultants pour la préparer. Et en juin 1988 j’arrivais (…). Pour la première fois au travail au PNUE,  je devenais soupçonneux.

-p. 59-60 : Au bout de deux mois, nous recevions une autre version de l’étude de reconnaissance (…). C’était pauvrement écrit et sans méthode. Mon patron (…) me demanda de trouver un consultant français qui serait capable de fournir en un mois, une version anglaise et française d’un meilleur rapport. On proposait un consultant  français, parce que la réunion se tenait à Paris (…). Trouver (…) un bon consultant français, expérimenté sur le bassin du lac Tchad, ce n’était pas une tâche facile. Néanmoins, un homme de Grenoble me vint à l’esprit en un mois. Je lui téléphonais et il arriva à Paris le lendemain. Il accepta de faire la besogne en un mois.

Au bout d’un mois le français remis un rapport avec l’explication que les problèmes de tout le bassin résultaient de phénomènes électro-osmotiques. Il traçait l’histoire du bassin depuis quelques millions d’ans  (…). Il savait que le rapport n’était pas ce que nous attendions mais il se sentait obligé d’informer le monde de sa vérité scientifique. Un autre mois fut perdu et nous manquions de temps.
9.Pouvons nous sauver l’environnement ?  p. 243-268

-p. 261 : De temps en temps on peut voir des propositions  (…) de projets mondiaux variés de reforestation, protection contre les inondations, ceintures vertes autour du Sahara et sources d’énergie propre (…). En vérité, l’opinion générale à propos du rôle de la forêt dans le régime hydrologique est loin d’être uniforme. Quelques scientifiques croient que la forêt contribue à une augmentation de l’écoulement, tandis que d’autres croient que la forêt est responsable d’une diminution de l’écoulement. Où est la vérité ?

-p. 268 : Ce n’est pas aisé de penser à des stratégies environnementales, lignes de conduite, éducation et conscience accrue, quand moins de 20% de la population mondiale vit au dessus du seuil de pauvreté (…). Une aide continuelle gâte la fierté et l’initiative nationales en rendant la population passive et inactive ; en outre, de toute façon une grande partie d’une telle aide va dans de mauvaises mains. Au lieu de cela, les nations devraient trouver leur propre chemin pour s’aider elles-mêmes ; c’est un processus long et douloureux et on ne s’attend pas à des résultats immédiats ; mais quand finalement on les obtient, ils deviennent sûrement plus définis et durables. 
